

Au point de vue français, c'est donc, pour ainsi dire, un genre nouveau de travail que je présente au lecteur et qui lui permettra de suivre de très près le développement de la *Question Monétaire* dans les principaux pays du monde. Afin de lui faciliter cette tâche, j'ai joint à mes données statistiques l'exposé de presque tous les systèmes monétaires de notre temps, tout en ne négligeant rien, en fait de renseignements appartenant à une époque antérieure, qui pourrait jeter un peu plus de lumière sur la situation actuelle.

Pour ce qui est des informations qu'il s'agissait de faire valoir dans la discussion du sujet et des chiffres à établir pour les statistiques monétaires, je les ai recueillis avec un soin et une assiduité dont le travail même doit forcément se ressentir. En outre, les plus hautes autorités de notre temps en matière monétaire ont été consultées et des demandes ont été adressées, dans presque tous les pays, aux personnes les mieux renseignées sur le sujet, afin d'arriver à une appréciation aussi exacte que possible. Mes autres sources ont été : les excellents *Mint Reports* de MM. *Burchard* et *Kimball*, Directeurs de la Monnaie de Washington, et de M. *Fremantle*, *Master of the Mint* à Londres ; une publication récente émanant du *Colonial-Office* sur les monnaies des colonies anglaises ; les procès-verbaux des Conférences monétaires de *Paris* en 1878 et 1881 ; les chiffres officiels du monnayage, des importations et exportations des métaux précieux ; l'encaisse métallique des grandes institutions de crédit et le Rapport sur la dépréciation de l'argent, publié, en 1876, en *Angleterre*. Là où les appréciations antérieures me paraissaient dignes de foi, je les ai accep-